Lunes 15 de marzo de 2010 | Cinco Días

Opinión

Una ley para derribar barreras

a nueva Ley de Ciencia, Tecnología e Innovación, cuyo anteproyecto aprobó el Gobierno el viernes, tiene un carácter tan reformista que va a modificar un total de 11 leyes. Ese argumento, empleado en positivo por la ministra de Ciencia e Innovación, es paradójico. Porque un país convencido de que debe mejorar su modelo productivo y de que sufre enormes lagunas en competitividad no tiene por qué mantener ni un segundo vigentes normas que son obstáculos para estos logros. Esta esperanzadora ley viene, una vez más, a poner negro sobre blanco las extraordinarias carencias a que nos condena la ineficiencia de nuestros legisladores.

La nueva Ley de Ciencia tiene la posibilidad de corregir fallos importantes y eliminar barreras, pero sólo lo hará si sabe conjugar con acierto los medios públicos con la participación del sector privado en la I+D+i, la gran asignatura pendiente de la ley vigente desde 1986 que ahora se pretende actualizar. Con el fin de lograr mayores niveles de eficiencia en el gasto público en investigación, desarrollo

e innovación, la nueva norma creará la Agencia Española de Investigación, cuyo objetivo será, según Cristina Garmendia, realizar una gestión "más ágil, flexible, estable y eficiente" de los recursos públicos. Pero nada asegura que este nuevo organismo vaya a ser la solución, más bien al contrario si no se atina también en una profunda colaboración entre todas las Administraciones.

Algunos aspectos de la ley, como la nuevas formas de financiación para empresas que investiguen, bien sea mediante capital riesgo o con el incentivo a las empresas que busquen financiación en el Mercado Alternativo Bursátil, son medios útiles para activar una estrategia de innovación verdaderamente eficaz. Pero esto es justo lo contrario a aspirar a un gran colectivo de investigadores titulados, con carné de científico expedido por el Estado. La norma debe alejarse todo lo posible de la creación de una nueva casta de investigadores profesionales, amparados en medios públicos pero sin la pertinente exigencia de resultados para la economía productiva, sea a corto, medio o largo plazo.

Promover y retener el talento no consiste en crear satisfactorios empleos de funcionarios, sino en animar al sector privado a que se vuelque a fondo en una nueva forma de entender la actividad, con la innovación en productos y servicios como norte. El texto legal entra ahora en una fase fundamental. De las próximas semanas dependerá que en los laboratorios y los talleres españoles, públicos y sobre todo privados, se descuelgue para siempre el unamuniano cartel de "ique inventen ellos!". Para ello es imprescindible un apoyo fiscal decidido a las empresas que innoven, como objetivo básico para ganar competitividad. Algo que, sorprendentemente, no parece encontrarse con toda la claridad y sin ambages en la intención del legislador.

El secreto de los paraísos fiscales

l secreto bancario ha sido, junto a la estabilidad política, al alma de la prosperidad de unos cuantos países que han atraído el ahorro de las grandes fortunas en el mundo. Aunque el paradigma europeo es Suiza, no está muy alejado el comportamiento que tienen Austria, Bélgica o Luxemburgo, que bloquean una directiva europea que pretende forzar un tráfico regular de información entre las haciendas de los países de la Unión Europea, así como regular un reparto de las tasas fiscales cobradas al capital. Tras varios años de trabajosa andadura, la directiva del ahorro sigue bloqueada, y la presidencia española tiene el decidido empeño de sacarla adelante.

Ahora existe flujo informativo entre unos cuantos países, pero hay otros (Austria y Luxemburgo en la zona euro) que únicamente repatrían una parte de los tributos cobrados sobre los rendimientos del capital alojado en sus bancos, pero que ocultan su propiedad. Mientras exista competencia directa de Suiza, Andorra o Liechtenstein para acaparar el capital opaco que circula en Europa, dificilmente Austria o Luxemburgo retirarán su bloqueo. En todo caso, el sistema de información existente debe extenderse a las sociedades instrumentales que encubren las actitudes evasoras, como se ha demostrado en el caso descubierto por la hacienda alemana.

A vueltas con el IVA y la condena en costas



ROSINA MENÉNDEZ DE LUARCA / JOSÉ IGNACIO ALEMANY

SOCIOS DE ALEMANY, ESCALONA & ESCALANTE ABOGADOS

engas pleitos y los ganes", porque si los pierdes, no sólo te verás obligado a cumplir la sentencia, sino que es posible que el juez te imponga la condena en costas, es decir, te obligue a pagar a la otra parte las costas que el litigio le ha ocasionado. Forman parte de esas costas los honorarios del abogado del litigante ganador, sobre los que el letrado debe repercutir la cuota del IVA correspondiente (al 16% actualmente). Y surge, claro, la duda de si ese IVA debe considerarse parte de las costas que el perdedor del juicio tiene que pagar al ganador.

Analizando las sentencias dictadas en los últimos años comprobamos que la Sala de lo Civil del Tribunal Supremo considera invariablemente que el IVA debe incluirse en las costas (por la finalidad indemnizatoria que se les atribuye), mientras que las tasaciones de costas practicadas por la Sala de lo Contencioso-Administrativo excluyen dicha partida de los honorarios del letrado (y eso que la norma que regula la tasación de costas es la misma en ambos órdenes). Si nos per-

miten el ejemplo: en caso de resbalarnos y rompernos un tobillo, estaremos en mejor situación para recuperar el IVA de nuestro letrado cuando nos ocurre en un restaurante que cuando nos pasa en la sede del ayuntamiento. Tal disparidad no tiene justificación y la cordura impone que la ley adopte un criterio uniforme.

Además, dado que la finalidad de la condena en costas es indemnizar, dicho criterio debe partir de analizar cuándo el IVA es coste para el beneficiado por la condena en costas y cuándo no lo es, porque no siempre el acreedor de la condena en costas ha de ser indemnizado del IVA abonado, como no siempre puede tal partida ser excluida sin más de la tasación.

El IVA es totalmente coste cuando el destinatario del servicio al que corresponde es un particular. Si el destinatario es un empresario o profesional, el IVA será totalmente coste cuando la cuota no es deducible por naturaleza, algo que sólo se daría cuando el litigio principal versara sobre una cuestión no relacionada con la actividad empresarial o profesional del ganador de

las costas. El IVA es también totalmente coste para el acreedor de las costas cuando sólo realiza operaciones que no dan derecho a deducción, lo que les ocurre a hospitales, colegios, universidades, compañías de seguros y bancos, por poner sólo los ejemplos más relevantes.

Por otro lado, el IVA es parcialmente coste para el acreedor de las costas cuando realiza en el mismo año operaciones que no dan derecho a deducción y operaciones que sí lo dan, en cuyo caso podrá deducirse las cuotas del IVA en la proporción en que las operaciones que sí dan derecho a deducción estén respecto del total (la llamada regla de prorrata).

Es preciso arbitrar un mecanismo para que el ganador de las costas acredite el importe en el que efectivamente se ha visto perjudicado por el IVA que le repercutió su letrado pues, si pudo deducirse ese IVA en su totalidad, incluirlo en las costas (lo que ahorra ocurre en el orden civil) desembocaría en una indemnización de un importe mayor al daño que realmente sufrió.

Es preciso arbitrar un mecanismo para que el ganador de las costas acredite el importe en el que efectivamente se ha visto perjudicado por el IVA"

Para demostrar al órgano jurisdiccional cuándo el IVA ha sido coste y en qué proporción, al solicitar la tasación de costas podría aportarse el resumen anual del IVA -modelo 390/392 - donde consta la capacidad de deducción del empresario o profesional. En consonancia con el principio de distribución de la carga probatoria en los procesos civiles, quizás deba ser la parte condenada a pagar las costas quien, en el trámite de impugnación de la tasación practicada, exija al solicitante que aporte esa información, para verificar si efectivamente todo el IVA satisfecho al letrado que intervino en el proceso ha sido coste para él.

Teniendo en cuenta, además, que la tasación de costas sólo puede practicarse una vez la resolución judicial es firme, es muy probable que haya transcurrido el tiempo suficiente como para que el acreedor de las costas pueda acreditar este dato, y sólo así quien llevó a su contrario a un procedimiento que se reveló infundado le resarcirá del daño efectivamente causado; ni más, ni menos.

CincoDías

Director Jorge Rivera

Subdirectores José Antonio Vega y Juan José Morodo
Redactores Jefes Fernando Sanz (Especiales), Ángeles Gonzalo
(Finanzas), Rafaela Perea (Diseño), Nuño Rodrigo (Mercados-5D)

Secciones Cecilia Castelló y Ana Perona (Empresas), Carmen Monforte (Energía),
Antonio Ruiz del Árbol (Telecomunicaciones), Marimar Jiménez (Cinco Red), Bernardo Díaz (Economía),
Natalia Sanmartin (Vida Profesional), Juan Ferrari (Opinión), Miguel Rodríguez (Mercados-5D),
Federico Castaño (Política), Paz Álvarez (Empleo y Directivos), Kirru Artea (País Vasco)
y Óscar Laguarda (Infografía)

Corresponsales Ana B. Nieto (Nueva York) y Bernardo de Miguel (Bruselas)
Director Cincodías.com Jorge Chamizo. Jefe de sección Arantxa Corella

Gerente Marta Moldes

Operaciones José Luis Gómez Desarrollo Digital Icíar Moscoso del Prado Producción Ángel Martín Distribución Mónica Roldán Marketing Eduardo Díaz Suscripciones Alberto Alcantarilla Sistemas Javier Álvarez

Depósito legal: M-7603-1978. Difusión controlada Edita Estructura, Grupo de Estudios Económicos, S.A. Miguel Yuste, 42. 28037. Madrid. Teléfono 915 386 100